

Año I:

Mahón martes 24 de Octubre de 1916.

Núm. 170.

HOJA DE CALENDARIO

MIÉRCOLES

25

Octubre

San Crisanto y Santa Daría, mártires

Muy joven se trasladó San Crisanto desde Alejandría, su ciudad natal, a Roma y allí se convirtió al catolicismo. Su padre, al enterarse, le abrumó de castigos y le hizo casar con una doncella consagrada a Minerva, llamada Daría. Convertida ésta al catolicismo, dedicóse los dos esposos a amparar a los cristianos y a ganar los corazones de los gentiles, motivo por el que el emperador Rumeriano los encerró en tóbraga prisión y dictó contra ellos horribles martirios de los que siempre salían ileso. Tanto llegó a irritar a Rumeriano ver esto, que ciego de ira, hizo enterrar vivos a San Crisanto y a Santa Daría.

Los navios y los submarinos

El torpedeamiento del «Luis Vives» parece haber sacado de quicio a todos los elementos aliadófilos y ha tenido la triste virtud de poner amenazas tan imprevistas como peligrosas en las plumas que se mojan diariamente en el odio a Alemania. No consideran estos elementos vocingleros que la salvación de España en las difíciles circunstancias actuales depende de la más exquisita prudencia y de la más perfecta serenidad de ánimo. Los temperamentos de violencia aconsejados en esta ocasión por nuestros aliadófilos, nos llevarían derechamente a la ruptura con el imperio alemán. Y no advierten que con la ruptura, lejos de remediarse los males de que ahora nos dolemos, no harían más que agravarse en proporciones extraordinarias. Porque una vez rotas nuestras relaciones con Alemania, no serían uno ni dos los buques cuya pérdida tendríamos que llorar, sino que veríamos condenada a la ruina a toda nuestra flota mercante y que correrían inminente peligro de hundimiento cuantos buques se atravesaran a hacerse a la mar. Y en tal caso, España habría llegado al más trágico aislamiento porque sería inútil esperar ayuda de los aliados, que harto trabajo tienen para guardarse así mismo y, como estamos viendo no han acertado ni llevan trazas de acertar en el remedio eficaz contra los temibles submarinos.

Aprendamos la lección de Portugal. Lo sucedido en este país por efecto de la incautación de los buques alemanes, medida que proponen nuestros aliadófilos, nos dice a gritos que por este camino se va derechamente a la ruptura de las hostilidades. Así, pues, proposiciones como las que los señores Barcia y Nougés hicieron en el Congreso en favor de la incautación de los buques alemanes, son en el fondo incitaciones suicidas al país para que se hunda en el abismo de la guerra.

No se olvide que España es el país neutral que menos ha sufrido de la guerra submarina y esto tengámoslo presente los españoles, gracias a las excepcionales consideraciones que con el pabellón español ha tenido Alemania. Holanda, Suecia, Noruega y otros países cuentan con un número de buques torpedeados muy superior al de los nuestros. Y no te-

nemos noticia de que los gobiernos de estos países hayan pensado siquiera por un momento en tomar represalias, que supondrían la ruptura de relaciones y la declaración de guerra. Todos ellos han elevado enérgicas reclamaciones cuando el caso lo exigía y han obtenido reparaciones y desagravios del Gobierno alemán cuando la justicia estaba de su lado.

En ningún caso, sin embargo, tales gobiernos han pretendido erigirse en amparadores de traficantes y contrabandistas sin conciencia. El Gobierno español tiene una magnífica norma de conducta para imitar en estos países neutrales.

El contrabando a que se dedican ciertas compañías navieras españolas constituye un espléndido negocio, que excede en proporciones fabulosas al que se puede hacer en otros ramos de la actividad nacional. Pero lo fabuloso de este negocio del contrabando está basado precisamente en el riesgo; y el riesgo en este caso concreto consiste precisamente en los peligros de la guerra submarina. Los artículos de contrabando que hoy transportan los navieros españoles se adquirieron a diez y se venden a 300 y si en tiempos normales el flete era de 15 hoy pasa de 150.

Querer verificar esta ganancia fabulosa sin el riesgo de submarinos, se nos antoja una pretensión absurda y repulsiva. Repulsiva por la ilimitada codicia que supone, y absurda porque la supresión de las minas y de los submarinos traería consigo la anulación instantánea de los fabulosos fletes con que hoy se enriquecen en cuatro días ciertos desahogados navieros. Así es, que las protestas de los navieros contra los submarinos son actos sencillamente contrarios a su propio interés, porque suprimido el riesgo, suprimido también el negocio.

Gracias a la guerra submarina, navieros españoles ha habido que han ganado muchísimo más del valor del tonelaje que han perdido. Nunca como en este caso puede aplicarse el conocido refrán: «No hay mal que por bien no venga».

JOSE MIRRT.

De todas partes

Economía alemana

Nauen.—Según datos oficiales, ascendió en 1916 la superficie cultivada de trigo en la Prusia oriental a 539.000 hectáreas, o sea 73.000 más que en el año 1915. El rendimiento aumentó de 487.000 a 759.000. El presidente de la Cámara de Agricultura de Prusia oriental informó que, según el actual plan de abastecimiento de este año, la producción de Prusia oriental provee de trigo para todo un año a 2.500.000 seres.

—A juzgar por los datos que hasta ahora se tienen, la suma total de las suscripciones al quinto empréstito de guerra es de 10.652 millones de marcos, faltando aún algunas cifras. El resultado del anterior fué de 10.768 millones. El número que alcancen las suscripciones demostrará unánime la voluntad del pueblo alemán en derrotar al enemigo, no sólo con las armas, sino también con el dinero.

El Fracaso del paso del Danubio

El Corresponsal en Sofía del periódico «Az Est» publica una entrevista celebrada con Radoslawow sobre el paso del Danubio por los rumanos.

El Presidente de Ministros búlgaro dijo, entre otras cosas. La empresa rumana ha sido absurda y pretenciosa. Indudablemente Awe-reseu, cuya idea favorita era este paso, ha sido mal informado por sus espías. Supuso que Rustchuk, Tutrakan, Razgrad, Plevna y

CINE CONSEY

Este Cine ha contratado la original película de la marca «Trasatlantic-Film»

que lleva por título

Aventuras del caballero Kerigan

(El hombre más elegante de Nueva-York)

Compone la referida nueve episodios, siendo esta serie sin duda una de las más interesantes de las presentadas hasta hoy, no solo desde el punto de vista del interés del asunto en sí mismo, sino que también por ser el protagonista Mr. J. Warren Kerigan, un eminente actor americano, dotado de un perfecto tipo de belleza masculina, con el que coloboran los más eminentes actores y actrices del teatro de pose de los Estados Unidos.

Esta semana se exhibirán los primeros episodios. Véanse programas.

Sumen hubiesen sido desguarnecidas en favor del frente de la Dobrudja. Indudablemente creía que se lograría su aventura, que podría avanzar hasta Trinova y que prepararía un nuevo Sedán al ejército de la Dobrudja. La realización del plan denuncia sin embargo una ilimitada ligereza. Ya el concienzudo trabajo de varios meses realizado por los rusos el año 1878 debiera haberle sugerido más prevención.

Con gran calor se expresó Radoslawow de la cooperación de los monitores austro-húngaros diciendo: «Los servios de la flotilla en las inmediaciones de Rjadowo fueron verdaderamente inapreciables. Mientras que la misma flota rumana no se atrevió a pasar por Silistria, lanzóse la austro-húngara al terrible fuego estorbando con la repetida destrucción de puentes, tanto la retirada de los rumanos, como la concentración de refuerzos. Siempre recordaremos con gusto este hecho meritorio de los monitores austro-húngaros».

Los monitores del Danubio

Respecto a la actitud de la flotilla del Danubio entre el primero y cinco de octubre comunicó el Alto Mando del Ejército: El día 1.º por la mañana se notó cerca de Rjadowo un ataque enemigo contra los puentes. Por la tarde salieron los botes exploradores, seguidos de una sección de monitores. Rompieron las zonas enemigas de fuego cerca de Zimnica y Giurgin y tomaron bajo su fuego la posición del puente. Al día siguiente llegaron otros monitores. A pesar del fuego de contención rumano, se logró por la tarde inutilizar los puentes mediante el fuego de artillería y minas volantes. Además, la flotilla bombardeó al adversario en la orilla norte. Toda la noche permanecieron los botes exploradores en las proximidades de la fundación de los puentes, impidiendo su reconstrucción. El martes 3 de octubre comenzó el adversario la retirada, por no poder utilizar los puentes para continuar atravesando el río. Los barcos cruzaban constantemente aguas arriba del lugar del paso e infligieron al adversario en la orilla derecha pérdidas, mediante fuego a retaguardia y por los flancos. En la noche del 5 de octubre capturó la flotilla en el puerto de Giurgin 5 remolcadores automóviles y 3 de vapor.

Un intento de los monitores rumanos de acudir en auxilio de estos remolcadores fué hecho fracasar por el fuego de contención de las baterías alemanas aguas abajo de Silistria. El Mariscal de campo, General Von Mackensen, expresó a la hábil y valiente flotilla austro-húngara del Danubio su especial reconocimiento por los excelentes servicios realizados.

Cartas de prisioneros

Nauen.—Las cartas de los prisioneros de guerra franceses en Alemania expresan su contento con su suerte.

Un prisionero que trabaja en una granja escribe con fecha 15 de Abril: «Tenemos buena alimentación y buena cama: ¿qué más ne-

cesito? Los patronos son muy amables y tienen la seguridad de que me encuentro aquí tan a gusto como en casa. Como con ellos en la misma mesa y en verdad digo que si los franceses creemos reducir a los alemanes por hambre, podemos esperar largo tiempo. Yo, por mi parte, como a lo menos tres veces más que en mi casa, y si Dios quiere que permanezca aquí, mediante el cautiverio regresaré sano.»

Otro prisionero escribe con fecha 2 de Abril: «Me encuentro como hijo de la casa; como con ellos en la misma mesa y la comida está muy bien condimentada, pudiendo comer lo que quiero. Estoy contento de mi suerte y te ruego que no me mandes más comestibles, pues no sabría qué hacer de ellos. Como postre tenemos a menudo bizcochos, buñuelos de viento y tortas. Tampoco necesito dinero.»

Otro prisionero escribe a sus padres: «En lo que a mí se refiere, soy el hombre más dichoso, por haber caído en un buen sitio. Trabajo en Muhhausen, ciudad alemana de bastante importancia, para un contratista de monumentos fúnebres. El jefe es una bella persona. Ocupamos una habitación muy hermosa con sus buenas camas y colchones, y hay además un armario y un sofá. En una palabra, un lujo para un prisionero. Con respecto a la alimentación, es muy buena; cobramos un jornal diario de 1'10 marcos. El jefe está muy contento de nuestro trabajo y vamos también al cementerio para colocar lápidas y somos, por decirlo así, prisioneros bajo nuestra palabra de honor.»

La situación en Francia

Nauen.—Un cuadro muy característico de Francia lo da Gustavo Hervé en la «Victoire» del día 9, declarando que para la colocación del empréstito francés habría necesidad de una gran propaganda.

Hervé añade que en un pueblo del alto Saone era completamente desconocida la emisión del empréstito y pregunta qué resultará entonces de la antigua Bretaña. Hervé declara que las noticias entran muy lentamente en la cabeza de los aldeanos y sigue preguntando: «Se sabe que tenemos en el campo millones de aldeanos de ambos sexos que ni aun en tiempo de guerra leen los periódicos?»

Mr. Hervé propone medidas enérgicas para lograr un buen empréstito, a pesar de la desconfianza de los aldeanos, que esconden sus monedas de oro en tiestos y sacos de paja.

Aconseja decir a los aldeanos que el Estado, para castigar a los malos ciudadanos, ordenará fundir el día menos pensado todas las monedas de oro. Además invita a los maestros, aldeanos, consejeros municipales y sacerdotes a que tomen parte en esta curiosa campaña.

Los consejos de Mr. Hervé son característicos, porque pintan la incultura e ignorancia del pueblo. Dice que la lucha contra Alemania es por la civilización y el progreso, mientras que en este paso todo adulto sabe leer y escribir y hasta el más humilde campesino lee los periódicos.

LO QUE CUENTA UN VIAJERO

Atropellos villistas

Vigo 16.—Un viajero que acaba de llegar de Méjico me ha comunicado detalles que prueba la angustiosa situación por que atraviesan los residentes en aquella república.

Hará unos seis meses salió de El Paso, con rumbo a Chihuahua. Poco después de pasar la estación de Motezuma, el tren trepidó horriblemente, parando en seco. El maquinista observó a tiempo en la vía grandes maderos y piedras que obstruían los rieles, y pudo evitar una desgracia tremenda, pues iban amontonadas más de mil personas en solamente tres carros.

Simultáneamente se escuchó un vivo tiroteo, y aparecieron más de cien bandidos, que, al grito de ¡viva Villa!, asaltaron el tren.

Luego de no pocas sustos y malos tratos, diez y ocho pasajeros acusados de militar en las filas de Carranza fueron llevados contra una tapia y ejecutados, sin más formalidades que la voz de mando de un capitán.

Terminadas las ejecuciones, el jefe de los asaltantes mandó a sus subalternos que despejaron la vía, y ordenó la salida del convoy con rumbo a Chihuahua.

También me ha referido otro asalto realizado por los villistas cerca de la estación de Cosío, en el Estado de Querétaro, provocando previamente el descarrilamiento.

La escolta que llevaba el tren, que se componía de seis soldados y un teniente, se preparó a la defensa; pero pronto cinco de los soldados fueron muertos, y el oficial y el soldado ileso parece que lograron ponerse a salvo.

Algunos pasajeros también hicieron fuego contra los bandidos; pero acabadas las municiones, los asaltantes pronto se hicieron dueños de los carros, y al grito de ¡viva Villa!, exigían a los viajeros el dinero y valor que portaban.

Aquellos que fueron reconocidos como militares carrancistas o que habían disparado sus pistolas, fueron muertos sin compasión dentro de los mismos carros. Una señora que iba acompañada de una niña de siete a ocho años, que tuvo la audacia de encararse con una fiera, que se fingía como jefe de los asaltos, fué asesinada por éste de un tiro de pistola lo mismo que la niña.

Tres viajeros norteamericanos fueron despojados de veinticinco mil dolares, que en billetes llevaban en las maletas; un viajero de Tampico, perdió doscientos mil pesos, en papel infalsificable, y otro de San Luis de Potosí, ciento veinticinco mil.

De nuestros corresponsales

SAN LUIS.—De la fiesta religiosa celebrada el domingo, ni esperábamos tanto ni pudo hacerse más y mejor.

Durante las primeras horas de la mañana, dijéronse varias misas rezadas, dando de continuo la sagrada comunión, a un sin número de devotos de la Virgen, Auxiliadora, y en la que dijo el M. I. Sr. D. Cristóbal Timoner Canónigo de la S. I. C. de Ciudadela, acercáronse a recibirla, más de setenta personas.

A las nueve y media, el templo estaba atestado de fieles, contemplando la bella y hermosa imagen nueva de María Auxiliadora, la que mide 1'20 ms. de altura y que fué construída en los tan acreditados talleres religiosos de Sarriá (Barcelona).

La bendijo solemnemente, el M. I. Sr. Canónigo, apadrinando el acto, la señora doña Juana Timoner y el joven don Diego Villalonga, hermana y sobrino, respectivamente, del que fué, durante 20 años, nuestro muy amado Rector.

Acto seguido cantóse a dos coros la misa de «Angelis» con mucho gusto y ajuste, siendo celebrante el Rdo. D. Pedro Roselló, Ecnómico y asistido por los Rdos. Srs. Cardona y Mestrá, presbíteros, vicarios de Santa María de Mahón y de esta parroquia. Pronunció hermosa oración sagrada desde el púlpito, el M. I. Sr. Canónigo, con los hábitos corales, diciendo, que hacia entrega, a todo el pueblo de San Luis, del regalo que les prometió, esto es: una imagen de María Auxiliadora, como prenda del verdadero amor que sentía por el mismo, y para que todos, en sus necesidades y contratiempos implorasen en favor y auxilio, el que conseguirán, decía, como yo he experimentado muchísimas veces, durante mi

cargo parroquial, al atravesar circunstancias críticas.

Fijándose en la imagen, que estaba bajo dosel azul en el altar mayor, como en el centro de un jardín, rodeada de masetas, flores y verde follage, la presentó como Madre y como Reina, desarrollando estas dos ideas con su especial nunciación sagrada. Al final de la Misa, un nutrido coro de niños y niñas cantaron hermosa despedida a la Virgen, composición menorquina del joven sacerdote de Ciudadela Rdo. señor Tuduri.

Por la tarde, predicó el Rdo. P. Oliyazo, Director de la casa Saleciana de Ciudadela, quien, entusiasta hijo de D. Bosco, supo conmover en extremo al gentío inmenso que le escuchaba, encendiéndolo en devoción y amor a la Virgen Auxiliadora.

Después del canto de motetes y de la reserva del Santísimo, se puso en marcha todo el pueblo, paseando por nuestras tres calles, la artística y devotísima imagen, en medio de largas hileras de niñas, y niños, jóvenes y todos los socios del Centro Católico, con su Bandera.

Conmovió en extremo, a la religiosa comitiva, ver como parábase la imagen, dando el frente a una ventana, desde donde pudo contemplarla, breves momentos una joven enferma, que guarda cama hace tiempo, según los deseos que había manifestado. Al ver su fé y las súplicas fervorosas que dirigía la enferma a la Virgen, entusiasmó al pueblo sobremadere, que hizo derramar lágrimas a los que lo presenciaron.

No fué ya solo el coro de niños que cantó el Rosario de María, como del ordinario sino todos; todos sin distinción cantaron juntamente con aquel, el Ave y Santa María, acompañados de una nutrida banda de música, que cuidó de pagar el mismo pueblo.

Al pasar la imagen, frente al Centro Católico, que apareció engalanado con su bandera y colgaduras, bellas señoritas tiraron desde sus ventanas, a los pies de la Virgen, ramos y flores, según lo acordado por aquella católica entidad.

Al llegar al templo el Rdo. Ecnómico, señor Roselló, dió las gracias, desde el púlpito al M. I. señor Canónigo don Cristóbal Timoner, en nombre del pueblo de San Luis, su antigua feligrecia, por el valioso y rico regalo, hecho a la Parroquia; al Rdo. P. Olivazo, Salesiano, por su asistencia y cooperación; y después en entusiasta súplica a la Virgen, en fervorizó a la multitud que llenaba el templo, a que recordara fiesta tan simpática y memorable, y a que acuda a la Virgen en todas sus necesidades, para poder recibir su consuelo divino.

Con el canto de la salve y besamanos, termináronse los religiosos cultos.

Dios quiera sea esta fiesta preludio de otras más y de provecho espiritual para nuestro pueblo.

—Al amanecer de ayer desencadenóse fuerte tempestad sobre nuestros campos, de rayos y truenos, torrencial lluvia y varios ciclones.

El viento huracanado causó grandes destrozos en Binibeca, por S' Uestra y Santa Rita, arrancando a su paso paredones y árboles destrozando muchos tejados y chimeneas.

Son de lamentar los perjuicios causados pero gracias a Dios no ha habido desgracia alguna personal.

—Nuestros campos se encuentran con agua suficiente para que los payeses puedan efectuar los trabajos de labranza y para aumentar los pastos.

C.

GACETILLA

Ha sido aprobada una propuesta eventual por la que se asignan 6.513 pesetas a la Comandancia de Ingenieros de esta, con destino a la construcción de la escuela y pabellón para Maestro, en la Fortaleza de Isabel II.

En el mercado de verduras es en donde se notan más deficiencias.

Servicio de Coches de Benito Portella

Salidas de San Luis para Mahón. Mañana, a las 7 a las 8 y a las 11.
TARDE.—A las 2, a las 5 y a las 6.

Salidas de Mahón para San Luis. Mañana, a las 10 y a las 12 y media
TARDE.—A las 3 y a las 7.

Las horas son fijas y las salidas del coche con toda puntualidad.

Los muretes que indican el máximo de avance para que los vendedores expongan sus mercancías, cubiertos de coles y otras verduras llegan algunos a obstruir casi la mitad de la vía libre.

La otra parte y señalada con líneas negras sobre los ladrillos, indica también que los vendedores no deben ocupar más que hasta ellos, y a pesar de esta indicación suelen algunos adelantar mesas, cajas, cestas, etc.; avanzando hasta casi la otra mitad en términos que entre lo que adelantan los unos y los otros apenas queda, en algunos puntos del mercado, espacio para recorrerlo libremente los compradores.

Convendría más vigilancia por quien debe, al objeto de evitar este desorden, dando facilidades para que el público pueda transitar por dicho sitio sin molestias.

Por el Ministerio de Gracia y Justicia le ha sido comunicado a nuestra distinguida amiga la señora D.^a Antónia de Vigo y Bassols el haber salido en la «Gaceta» y por lo tanto aceptada la instancia que dicha señora presentó solicitando carta de sucesión en el título de Conde de San Antonio, como heredera de su ilustre padre Don José de Vigo y Olives.

Dicho título fué concedido a principios del siglo pasado a Don José de Vigo y Squella con la denominación del nombre de la hermosa finca que por espacio de más de tres siglos pertenece a los señores de Vigo.

Debido al mal tiempo reinante anoche suspendió su salida para Palma el vapor correo «Mahón» cuyo buque ha salido esta mañana.

El «Monte-Toro» suspendió ayer su salida de Barcelona para esta.

Los fabricantes de harina de Barcelona se han comprometido a entregar diariamente 1.500 sacos de harina al precio corriente, al objeto de evitar la subida del pan.

Encuentranse desde hace días en Palma cuatro inspectores de Hacienda, los cuales llevan a cabo visitas de inspección a establecimientos industriales y comerciales.

Ello ha levantado gran polvareda en Palma, en donde se dice se llevará a cabo un acto de protesta que consistirá en un cierre general.

Hablase también de convocar una asamblea de Ayuntamientos de la provincia para protestar de la venida de dichos inspectores.

Habiéndose ausentado el Gobernador Civil de la provincia, se ha hecho cargo del mando de la misma con carácter de interinidad el ex-diputado provincial don Luis Pascual Bauzá.

En diferentes escaparates de esta ciudad hemos visto expuestas coronas, pensamientos y otros recuerdos propios para los próximos días de Todos los Santos y de difuntos.

La línea telefónica de esta ciudad sufrió graves desperfectos con el ciclón de ayer, los que fueron reparados por una brigada de obreros que se pasó el día arreglando desperfectos.

En el último mercado habido en Inca rijeron los precios siguientes:

Trigo a 24 ptas. los 74'34 litros (cuartera).

Trigo candeal a 24'50 cuartera.

Cebada del país a 13 ptas. cuartera.

Cebada forastera a igual precio.

Habas para cocer a 24 ptas.

Habas ordinarias a 21 ptas.

Cerdos cebados a 17 ptas. la arroba.

Laudables son los buenos deseos de los Sres. Concejales de nuestro Ayuntamiento, hermoseando y ordenando sus dependencias, pero a veces estos se estrellan por incumplimiento de lo acordado o negligencia del encargado de hacerlos cumplir.

Relación de las licencias de uso de arma y para cazar concedidas por esta Delegación del Gobierno durante los meses de agosto y septiembre últimos.

Don Juan Olives Pons, don Mateo Fuguet Castañol, don Vicente Villalonga Llambias, don Alberto Seguí Carreras, don Pedro Carreras Mercadal, don José Morales Ursula, don Juan Andreu Orfila, don Lorenzo Carreras Riudavets, don Mateo Fuguet Orfila, don Juan Biale Orfila, don Francisco Seguí Orfila, don Benito Pons Escribá, don Guillermo Alvarez Expósito, don Lorenzo Pons Carreras, don Antonio Fernandez Reurer y don Vicente Carreras Carreras, de esta ciudad.

Don Miguel Torres Mercadal, don Antonio Capó Torres, don Serafin Cavaller Ginart, don Bartolomé Pons Juan, don Antonio Benejam Benejam, don José de Olivares de Olives, don José Monjo Rotger, don Gabriel Saura Sintas, don Guillermo Vivó Olives, don José Pons Camps, don Gabriel Cortés Camps, don Antonio Sastre Melis, don Guillermo Allés Coll, don Juan Mascaró Roselló, don Pedro Pons Juaneda, don Juan Palliser Bonet, don Antonio Torrent Gornés, don Antonio Viró Sancho, don Pedro Llorens Mercadal, don Lorenzo Bagur Catalá, don Miguel Torres Amengual, don Juan Camps Triay y don Alejandro Rotger Marqués, de Ciudadela.

Don Juan Torres Pons, don Jaime Olives Tuduri, don Juan Petrus Juanico, don Pedro Sintés Goñalons, don Gabriel Seguí Sintés, don Gabriel Gomila Pons, don Antonio Orfila Moll, don Sebastián Ametller Seguí y don Juan Ametller Carreras de Alayor.

Don Jaime Sbert Triay, don Lorenzo Fábreguez Pons, don Francisco Villalonga Tuduri, don Juan Moll Febrer, don Lorenzo Gomila Fábreguez, y don Antonio Mascaró Gomila, de Mercadal.

Don Gabriel Cardona Enriehn y don Lorenzo Pons Marqués, de Ferrerías.

Don Miguel Olives Cardona don Pedro Orfila Seguí y don José Gomila Cardona, de San Luis.

Don Mateo Pons Vidal, de San Clemente.

Don Francisco Gener Sintés de Villacarlos.

El pasado viernes falleció en la Villa de Alayor tras corta y penosa enfermedad la señorita Clara Pons Andreu a la edad de 13 años, dejando en completo desconsuelo a sus Padres y hermanos, nuestro querido amigo y suscriptor don Juan Pons Hernandez, al cual enviamos nuestro mas sentido pésame, enviando una oración al Altísimo por el alma de la finada. (R. Q. I. P.)

AVISO

En los bajos del café «La Marina» sita en la Plaza de San Francisco se confeccionan calzado a medida y se hacen remiendos a precios económicos

Para vender o alquilar

Lo está una máquina de chocolate con sus correspondientes enseres.
En esta imprenta informarán.

MILITARES
SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON
PARA EL DIA 24 DE OCTUBRE
DE 1916

Parada: Regimiento de Infantería Mahón número 63.
Jefe de día: Comandante de Infantería don Pablo Lorenzo.
Imagnaria: Otro de id. don Luis Banzá.
Hospital y Provisiones: 7.º Capitán del Regimiento número 63.
Vigilancia: 4.º oficial del mismo.

COTIZACIÓN

Bolsa de Barcelona
(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)
Del 26 Octubre de 1916.

Interior serie A	76'20
Id. id. B	76'30
Id. id. C	76'35
Exterior A	83'30
Amortizable 5 p. % A	98'80
Id. B	98'30
Nortes	71'10
Alicantes	70'85
Franco	84'30
Libras	23'42

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.

Cartas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etc., etc.,

Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.

Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.

Seguros de cambio.

Aperturas de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

PAGAMOS EL CUPÓN DE LA DEUDA AMORTIZABLE al 5 por 100 VENCIMIENTO 15, NOVIEMBRE 1916.

Negociamos en las mejores condiciones de cambio el cupón de los valores extranjeros a medida que se anuncia la apertura de su pago, y el de las Cédulas Argentinas seis semanas antes de su vencimiento, como de costumbre.

COMPRAMOS Y VENDEMOS ORO Y BILLETES EXTRANJEROS.

Banco de Mahón

Habiendo solicitado la expedición de duplicados de los documentos que se dirá, por haber sufrido extravío los respectivos originales se hace público, para que en el término de quince días a contar desde hoy se sirva quien los tenga en su poder presentarlos en estas oficinas, y de no efectuarlo, quedarán nulos y sin valor ni efecto expidiéndose en su consecuencia los duplicados que se solicitan.

Resguardo del Depósito n.º 3986 a favor de D. Antonio Sintés.

Id. id. 11747 id. María Petrus.

Id. id. 11860 id Gertrudis Gonalons.

Libreta de Caja de Ahorros n.º 561 id. Antonio Sintés.

Id. id. 2816 id. José Folch.

Id. id. 1204 id. Bernardo Covas.

Mahón a 19 de Octubre de 1916.—Por el Banco de Mahón, El Vice Gerente, F. Ponseti.

CAJISTA

Se necesita uno en esta imprenta que sepa su obligación.

Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 24.

Nacionales

La barbarie alemana

Como no se ignora, el gobierno alemán dando una nueva prueba de su barbarie, ha presentado una nota al Gobierno español autorizando a los barcos de nuestra nación a que puedan transportar libremente fruta a Inglaterra, llevando solamente un salvoconducto del agente consular de Alemania del puerto de donde proceda en el que se acredite el cargamento que lleva.

El gobierno inglés dando una repetida prueba de su cultura niega el permiso a España para que sus barcos puedan transportar uva a Holanda con destino a Alemania y traer de allí medicamentos y otros productos que aquí escasean.

En vista de ello, el gobierno español ha reanudado sus gestiones con los países aliados para conseguir la reciprocidad hacia Alemania; pero esta nación que dice que su nota no ha sido dada para obtener beneficio alguno en su favor, ha ordenado a sus agentes en España que expidan salvoconductos a los barcos españoles que lleven fruta, sin esperar la terminación de las gestiones de nuestro Gobierno, cerca de las naciones aliadas.

Otro botón de muestra

Ha regresado felizmente a Bilbao, el vapor español «Victor Chavarrí» que había ido a Inglaterra cargado de hierro,

Dicho barco fué detenido por un submarino alemán cuyo comandante le permitió continuar el viaje, advirtiéndole el emperro que si reincidía sería torpedeado.

Dicho barco recogió las tripulaciones de un barco noruego y otro inglés que habían sido torpedeados.

Notas políticas

En el Congreso se tomaron ayer extraordinarias precauciones exigiéndose a todos los correspondientes países de entrada.

Los republicanos hállanse muy divididos acerca de la oportunidad de plantear en el Congreso un debate sobre la neutralidad, habiendo bastantes que lo consideran inoportuno.

Ignórase si don Marcelino Domingo planteará mañana dicho debate, si bien hay quien afirma que casi ya ha desistido de ello en vista de que varios de sus correligionarios no le secundan.

Los diputados republicanos se reunirán en la noche de hoy para tratar exclusivamente dicho caso y estudiar la trascendencia que pudiera traer dicha interpelación y fijar la actitud que ha de adoptar caso de que se lleve a efecto.

El señor Lacierva ha aplazado su interpelación acerca del crédito para papel de periódicos, hasta el día 2 del mes entrante.

En la sesión de mañana don Julio Amado, director de «La Correspondencia Militar» interviene en la interpelación acerca de los sucesos de Gerona.

Anoche regresó a Madrid el conde de Romanones, quien manifestó que en el ministerio de Estado se había recibido confirmación oficial acerca del asesinato del Presidente del Consejo de ministros austriaco.

Senador fallecido

Ha fallecido el Senador señor Conde de Ceste.

Suscripción de obligaciones

Continúa en el Banco de España la suscripción de obligaciones del Tesoro al 4 por 100, habiéndose suscrito ayer por valor de 7.920.000 pesetas.

Escándalo en unas oposiciones

En Madrid se estaban efectuando unas oposiciones a cátedras de Palología, habiendo ocurrido en orme escándalo, por considerar los opositores incompetente al Tribunal.

El miembro de dicho Tribunal don José Blanco retiróse en medio de los aplausos de los opositores.

El resto de los vocales continuó actuando, en medio de grandes protestas.

Los forrajes

El Director General de Comercio ha prometido al gremio de forrajeros tratar en la Junta de Transportes de la prohibición de exportar forrajes.

Reformas en la enseñanza

El Obispo de Segovia ha pedido la creación de nuevas escuelas en su diócesis.

El señor Burell prepara importantes reformas, en los exámenes de revalida.

Además cuenta convocar a los doctores para crear un cuerpo de Auxiliares de Universidad con dos mil peretas de sueldo anuales y pasados cuatro años tendrán derecho a tomar parte en oposiciones a cátedras entre dichos auxiliares.

Casas baratas

Dicen de San Sebastián que ayer se inauguró un proyecto de casas baratas en el barrio de Loyola presidiendo el acto la Reina doña María Cristina.

Movimiento de buques

Comunican de Tarragona que ayer tarde observose en dichas aguas inusitado movimiento de buques.

Al medio día viéronse pasar a una milla ocho grandes vapores transportes, algunos de ellos con varias chimeneas.

Llamó la atención que los transportes iban escoltados por cruceros, ignorándose su nacionalidad.

Por la tarde pasaron otros barcos.

Accidente automovilista

Un automóvil que conducía al comerciante señor Wagner y dos amigos, chocó contra un árbol, resultando muerto el agente de Aduanas don Antonio Marín y herido de gravedad el chauffeur.

Extranjeras

Parte alemán

Un radiograma de Naüen contiene el parte oficial facilitado por el Estado Mayor alemán, detallando la lucha en todos los frentes.

Empieza dando cuenta de que fueron rechazados con éxito diversos ataques de las tropas franco-inglesas entre Sars y Rancourt, logran lo solamente el enemigo penetrar en una pequeña avanzada, de donde fué más tarde arrojado.

Al Nordeste de Saylli fueron derribados dos aviones enemigos.

Ha sido condecorado con la Cruz del Mérito el piloto aviador Capitán

Boelke quien lleva derribados 38 aparatos.

Un avión enemigo bombardeó varios pueblos de la Lorena causando cinco muertos entre el elemento civil.

En Rusia fueron expulsados completamente los soldados moscovitas, de la izquierda del Narajowa y del desfiladero de Pedreal, haciéndoles 560 prisioneros.

En Dobrutja las tropas alemanas rebasaron la línea férrea de Murfatlar, apoderándose de Constanza.

En Macedonia fué forzada la resistencia enemiga en Carna.

Nota alemana a Suecia

Ha sido confirmado el envío de una nota alemana a Suecia, rogando procurer evitar los perjuicios que se irogan a los barcos que efectúan el tráfico entre Alemania y Holanda.

Para los huérfanos

El Kaiser ha publicado un decreto creando el Asilo Nacional de Huérfanos de la Guerra.

El asesinato del Presidente

Dicen de Viena que toda la prensa lamenta el asesinato del Presidente del Consejo, estando unánimes en apreciar que se trata de la obra de un loco.

La prensa socialista lo considera también como una locura sin finalidad política alguna.

El asesino tiene herencia fatológica, pues una hermana se halla recluida en un manicomio.

El asesino desempeñaba la secretaria del partido demócrata, hallándose siempre disconforme con sus correligionarios.

Se han recibido millares de telegramas de pésame por la muerte del Presidente Struerg.

Los periódicos dicen que la democracia austriaca repudia al asesino del presidente modelo de patriotas.

Todos los edificios de Viena ostentan colgaduras negras.

El entierro tendrá lugar el día 29.

El asesino declaró ayer durante varias horas.

PRENSA ASOCIADA.

Matadero

Reses sacrificadas para el consumo público de esta ciudad los días que a continuación se expresan:

DIA 20 OCTUBRE

- 1 buey, 290 kilos, Barcelona.
- 1 vaca, 146'500, Noria Machani.
- 1 id., 191'500, Barranch de Orfila, San Luis.
- 1 ternero, 233, Vergel Gabriel Pons.
- 2 carneros, 80, Bernat Pons Biniperrell.
- 1 id., 14, Noria Mancha de Doncion.
- 2 id., 17'500, Viña del señor Ladico
- 6 cabras, 65, Binimerlá.
- 4 cerdos 226.

DIA 21 OCTUBRE

- 1 buey, 214 kilos, Barcelona.
- 1 vaca, 156'500, Biniali se Torre.
- 1 ternero, 210, Estancia Rafal Culom.
- 1 id., 210, Llumena de Vetu.
- 1 id., 170'500, Vergel Cutainet.
- 2 carneros, 20'500, Noria Barbarosa.
- 1 id., 23, Estancia Buval nova
- 2 id., 31, Barnat Pons Vidal.
- 2 id., 20, Pedro Vidal.
- 2 id., 26'500, Vergel Pedro se Escola.
- 3 cabras, 19, se Escallé
- 7 cerdos 350.

Atención

En la acreditada Sastrería de Jacinto Carreras, calle de la Iglesia n.º 12, se han recibido los elegantes figurines para la próxima temporada de invierno, como también unos muestrarios de telas, propias para trajes y gabanes, para Caballero para la próxima temporada. Lo que me complace a comunicarlo a mis numerosos parroquianos y al público en general.

IMPRENTA DE F. TRUYOL

Calle de la Infanta, Núm. 17

En este taller tipográfico se hacen toda clase de impresos a una o varias tintas, a precios módicos.

NUEVO CINE

(Ex-empresa Cine Consey)

curaremos imprimir la amenidad y belleza acostumbradas.

Contamos con las exclusivas de

Francesca Bertini. Lyda Borelly. Henri Portem. Mario Bonnard. Carlos Benetti
Cesar Films, Maquina el célebre proyector Imperator, Cómodos asientos.

En el mes de mayo del próximo año de 1917, efectuaremos en este local radicales reformas a fin de ponerlo a la altura de sus similares de la península, reforma que, muy a pesar nuestro no podemos ahora efectuar, por lo avanzado de la presente temporada.

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS



MUEBLES



EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRÍNCIPE 6.—MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y por catalago se puede escoger.

Precios de fábrica.

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes de

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA.

Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

140 páginas de lectura semanal para la familia

EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vaguillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Elene V. el adjunto cupón y mándelo a

"El Bazar" de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHÓN

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. _____ que habita en _____ provincia de _____ calle _____ número _____ piso _____ desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.